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El legislador también relevó las exitosas experiencias 
del Hospital de Maquehue y el Centro de Salud Boroa-

Filulawen en La Araucanía, y dijo esperar que el 
presupuesto de salud 2025 contemple los recursos 

para ambos establecimientos, a fin de que sigan 
adelante con su “importante labor comunitaria”.

Senador Huenchumilla por presupuesto de 
Salud: pide abordar las listas de espera con

 una mirada “estratégica” y reforzar la 
prevención en salud primaria

En medio de la discusión de 
la Ley de Presupuestos 2025 
en el Senado, y específica-
mente en el debate sobre las 
partidas de Salud, el senador 
Francisco Huenchumilla lla-
mó a las autoridades del Eje-
cutivo presentes –la ministra 
de Salud Ximena Aguilera y el 
ministro de Hacienda Mario 
Marcel– a reflexionar sobre 
el origen de la problemática 
de las listas de espera, a fin de 
solucionarlas con una mirada 
“estratégica”.

En este sentido, el senador 
planteó a las autoridades de 
salud que parte de dicha mi-
rada podría ser el refuerzo 
de la salud primaria en Chile, 
para evitar que la ciudadanía 
deba recurrir a atención más 
avanzada.

“¿Dónde está el problema, 
pregunto yo al Estado y a 
los ministros? (…) nosotros, 
¿podemos tener, como acto-
res políticos, un diagnóstico 
de parte del Estado, que nos 
diga exactamente dónde está 
el problema de las listas de 
espera?”, cuestionó el parla-
mentario.

Problema y solución
El senador, entonces, llamó 

a las autoridades del Ejecu-
tivo a reflexionar: “¿Es sola-
mente un problema de recur-
sos? ¿Es una acumulación de 
demanda que en algún minu-
to no pudo satisfacerse, y no 
tuvimos la capacidad de res-
puesta? ¿Es la acumulación 
permanente de más perso-
nas que requieren una inter-
vención donde se va acumu-
lando más listas de espera?”.

“¿Es un problema de in-
fraestructura? ¿Es un proble-
ma de capacidad instalada? 
¿Es un problema de personal 
especializado? ¿Es un pro-
blema de distribución y de 
gestión de los horarios, y de 
la permanencia de los pro-
fesionales?”, teorizó el parla-
mentario.

En este sentido, Huenchu-
milla consultó a los minis-
tros: “¿Nosotros tenemos 
una visión de cuánto costaría 
terminar con las listas de es-
pera? Es probable que noso-
tros la tengamos, esa cifra. Y 
yo digo, ¿Y no se puede hacer 

un plan plurianual?”.
“Yo entiendo que los presu-

puestos son anuales en Chile, 
que no existe un presupuesto 
plurianual. Y entiendo que 
los gobiernos cambien (…) 
pero ¿no podría hacerse un 
pacto político y decir, mire, 
estas listas de espera, termi-
nar con ellas nos cuesta no 
sé, 500 mil millones, y vamos 
a pagarlo en 3, 4 años, y decir, 
este es el horizonte?, propuso 
el legislador.

El senador también dejó 
entrever que puede deberse 
a un problema de priorida-
des: “El GES ha funcionado 
porque hay una garantía, y 
hay plazos, y hay patologías. 
En las listas de espera, ¿te-
nemos una prioridad así? Yo 
entiendo que no la tenemos”, 
señaló.

Finalmente, el senador 
planteó enfatizar en la salud 
primaria: “¿No podría haber 
un plan a largo plazo y decir, 
lo ideal es que la gente no 
llegue a los hospitales, para 
operarse, sino que tenemos 
que tener un desarrollo, con 
un objetivo, de decir que va-
mos a cambiar el curso de la 
discusión y lo prioritario aquí 
va a ser la salud primaria?”, 
indicó.

Guiño a los “hospitales 
mapuche”

El parlamentario aprove-
chó la ocasión para recalcar 
la importancia y labor de los 
hospitales mapuche de La 
Araucanía, el Hospital de Ma-
quehue, y el Centro de Salud 
Boroa Filulawen, autoges-
tionados por comunidades 
mapuche de sus respectivos 
sectores.

“Hace como 100 años, la 
Iglesia Anglicana construyó 
un hospital en un sector de 
comunidades mapuche en la 
comuna de Padre Las Casas, 
al lado de Temuco. Después 
se fueron los anglicanos, y 
cuando se fueron, les entre-
garon el hospital a las co-
munidades. Me tocó como 
intendente financiar la cons-
trucción de un hospital; y ese 
hospital, de lujo, en medio de 
una zona rural, es gestionado 
autónomamente por las co-
munidades de Maquehue en 

Padre Las Casas”, detalló.
El senador recalcó que esta 

experiencia es “un ejemplo 
de autogestión, y lo mismo 
va a pasar con otro hospital 
que se está construyendo en 
Boroa, donde la gente lo au-
togestiona con mucho éxito. 
Un hospital de primera cate-
goría”, subrayó.

“Yo espero, señora minis-
tra, que en el presupuesto de 
salud se hayan estipulado los 
recursos que esos hospitales 
necesitan, para ayudarlos en 
esa tarea comunitaria tan 
importante (…) para eso se 
requiere la mano del Estado, 
en su financiamiento”, pun-
tualizó.

Política

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

23/11/2024
    $782.751
  $1.370.325
  $1.370.325

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      12.000
       3.800
       3.800
      57,12%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 23


